

# EL RUIDO

PETARDO DOMINGUERO CON MUCHA SAL Y SALERO

Año I.

DIRECTOR  
V. Hernández Aldaeta

BILBAO  
2 de Diciembre de 1900.

NÚMERO SUELTO  
5 céntimos

Núm. 30

## BOMBA VA!

### ¡SE SALVÓ EL PAÍS!

Ya tenemos nuevos presupuestos municipales, que ascienden á la friolera de siete millones y ochocientas mil pesetas.

De dónde van á salir todas esas misas ya se sabe: del peleón, de la carne, del aceite y de los demás artículos de comer, beber y arder.

De Martínez Rivas, Echevarrieta, Sota, Chávarri, Aznar, Solaegui, Gandarias y otros artículos inútiles y de lujo no se va á sacar ni un ochavo partido por medio.

Ellos sí, ya sacarán hasta los tuétanos á los trabajadores, porque para eso son los reyes del mineral, de los ferrocarriles, de los tranvías, de las edificaciones, de los oros, de las copas, de las espadas y de los bastos.

¡Y qué trabajo más improbo se ha impuesto la morrialla concejil para salir con la misma canción de todos los años!

Lo menos cinco ó seis días han estado los concejales yendo á la Casa de la Villa, abandonando el uno los garbanzos, el otro los pellejos, el de más allá la pez y el tirapié y todos los demás las ocupaciones diarias de no hacer nada.

¿Con qué pagaremos los vecinos tanto sacrificio, tanta abnegación y tanta palabrota? Porque me río yo de Romero Robledo, que es el charlatán número uno y al lado de nuestros concejales resulta mudo de nacimiento.

Los que merecen especial mención son los concejales socialistas, que siempre han estado con la palabra en la boca pide que te pide cosas buenas y útiles para el pueblo.

En los gastos han pedido aumentos para instrucción pública, para beneficencia, para higiene y para ornato. En cambio han solicitado la supresión de todo lo que se gasta en festejos y en subvencionar á curas, monjas y demás chinches dañinas.

En el presupuesto de ingresos han pedido que se suprima de un plumazo el impuesto de consumos, que es lo que nos achicharra á todos los que no tenemos minas, ni casas dobles, ni barcos, ni acciones de ferrocarriles, ni otras cosas por el estilo con las cuales se vive tan ricamente sin trabajar.

Los socialistas querían que pagase solo la propiedad, la industria, el comercio y el bebereo, pero, sí, allí estaba Ugarte que no hacía más que decir: —Estos socialistas son hijos de frai-

les mendicantes: siempre están pidiendo; pues contra el vicio de pedir está la virtud de no dar.

Y, claro, lo dijo Blas, punto redondo.

Todos los majagranzas que le siguen, como siguen los perros tras de una perra alta, echaban abajo todas las proposiciones de los socialistas.

Así es que en el pueblo hay mucha rabia contra Ugarte y los suyos, mientras los concejales socialistas son objeto de toda clase de veneraciones.

Ya sé yo de un industrial que se va á poner á vender el retrato de Carretero, como en París venden el de Krüger, y es seguro que se hará rico enseguida.

En cambio, varios dependientes de comercio y de barberías están organizando para el Carnaval próximo una comparsa, en la cual figurarán en forma de peleles el alcalde, Ugarte, Artiach, Videá, Zarauz y demás zascandiles, á los cuales les tirará pelotazos todo el que quiera, y será de ver y de reir cuando le den un pelotazo al alcalde en las narices y le rompan de otro los lentes al señor Ugarte.

Las coplas que cantará la comparsa serán muy intencionadas, como que probablemente me las encargarán á mí, y cuando uno coja la pelota dirá al son de la música:

Tú que quieres los consumos  
te mereces por bribón  
que te arree un pelotazo  
y te rompa el esternón!

Y, ¡paf!, chato el de las narices.

En resumidas cuentas, los presupuestos que van á empezar á rajarnos desde primeros de siglo apenas se diferencian de los que aún nos están rajando y de los que nos rajaron el año pasado y el otro y el otro y el otro y todos de los que yo hago memoria.

Únicamente los perros y los revendedores van á pagar el pato, pues lo mismo á los unos que á los otros perros se les ha aumentado la tarifa en un cincuenta por ciento.

Los socialistas querían que todavía pagasen más los perros, pero se opusieron los de presa y no pudo ser.

Yo soy partidario de que se reviente á todos los perros habidos y por haber, porque ¿qué falta hace un perro en misa? Ninguna. ¿Qué nos dan los revendedores? Mordiscos al bolsillo. ¿Qué hace Martínez Rivas en el Senado? Ni ladrar siquiera. ¿Qué pito tocan en el Ayuntamiento los bizkaitarras? Ninguno, porque todos los pitos y todos los cascabeles los toca Ugarte, que es un gran tocador y no de señoras.

Nada; guerra á los perros, que son los que hacen rabiar á la gente todos los días.

También la merluza fué objeto de discusión, considerándola unos como pescado de primera clase y otros como de segunda. Por fin la consideraron los concejales como de primera.

Con lo cual yo no estoy conforme, porque hay merluzas de merluzas.

Por ejemplo: las que pescan Ugarte y demás miembros de la comisión de Gobernación son merluzas de primera clase, igual que las que pescan Aznar, Sota, el Pequeño, Rivas y Clemencot, y deben de pagar con arreglo á la clase.

Las que agarran los diputados provinciales y los socios de La Bilbaína, Club Náutico y demás pescaderías, esas son de segunda y así debe aplicárseles la tarifa.

Las que cogemos los demás simples mortales son de ínfima clase, negras como el vino de tres perras, y no deben sufrir impuesto alguno.

Así y todo, aunque no va á haber mas que un solo impuesto para las merluzas, si no se escapa ninguna sin pagar, tengo la seguridad de que el presupuesto se saldará, no con déficit, sino con un superávit de muchos miles de duros.

Miren ustedes por donde se va á salvar la hacienda municipal: por las merluzas.

¡Oh, genios concejalicios  
que trabajais como buzos!  
Ahora comprendo por qué  
la gente os llama merluzos!

## Triquitraques

Nuestra gente principal anda estos días muy revuelta.

Los periódicos órganos de la *higa lifa* anuncian una de bodas aristocráticas que parte los corazones.

Ya se ha verificado la del simpático don Horacio Echevarrieta, hijo del opulento excacharrero don Cosme, con una bellísima, elegantísima y simpatísimísima señoritísima.

En cuanto se casaron salieron los novios por el ferrocarril Central con dirección á Paris.

Lo cual ha estado muy mal hecho, porque hoy los choques y los descarrilamientos están á la orden del día.

Y que cuando viajan novios suelen ser cosas seguras, sino descarrilamientos, apretones y roturas!

También han anunciado los susodichos órganos las bodas de dos típies que actúan en el Teatro de Arriaga.

A éstas, como se han casado muchas veces de mentirigillas en el escenario, no les va á hacer ninguna sensación la boda de verdad.

Pero, en fin, de todos modos, como no soy hombre rudo yo les deseo á las típies que les salga bien el día!

El señor Azcárate ha pronunciado en el Congreso un discurso que ha entusiasmado á los republicanos.

Ha dicho el diputado por León que el gobierno de Azcárraga es un gobierno de frailes, cosa que ya me duelen á mí los riñones de decirla, y que él antes que la cogulla del fraile se pone el gorro frigio.

Vaya una gracia.

Por no parecerme á un fraile soy yo capaz de lucir, no digo yo el gorro frigio, sino el gorro de dormir!

\*

El ministro de la guerra ha presentado un proyecto de reformas militares que va á dar el golpe.

No es de esos que aumenta ó disminuye el número de botones en las guerreras de los tenientes, sino de mayor trascendencia.

Figúrense ustedes que uno de los artículos del proyecto manda que á cada soldado se le añada 5 céntimos diarios de haber para aumento y mejora del rancho.

Solo por eso merece el señor Linares que le levanten una estatua.

¡Cinco céntimos diarios, ¡todos los días!, de aumento en el rancho!... ¡Qué barbaridad!

Ahora sí que van á ser los soldaditos felices.  
¡Cómo se van á poner de conejos y perdices!

\*

¡Hombre!

Aún hay gentes generosas y desprendidas.

El miércoles se le extravió en el Boulevard á un corredor la cantidad de 35.000 pesetas en billetes de Banco.

Un chicuelo, de esos que amenudo son llamados pilletes por la gente rica, se encontró las 35 mil *del ala* y anduvo loco buseando al dueño, hasta que lo encontró y le entregó los billetes.

El corredor bailaba de contento al recuperar la cantidad perdida y lleno de agradecimiento cogió los billetes y le entregó al chico... ¡veinte céntimos de peseta!

Rasgo de tal magnitud merece que el corredor pierda otros miles de duros... ¡y me los encuentre yo!

\*

Los periódicos extranjeros han dado la noticia de que el señor Melgar, secretario del rey de los curas españoles, ha salido de Venecia, de prisa y corriendo, destituido por don Carlos.

Los periódicos añaden que el motivo de la destitución es sumamente escandaloso.

¡Cuernos! ¿Qué será? Meditemos.

¿El motivo escandaloso? Pues me huele á chamusquina. ¡Harto será que no *haiga* por medio una bailarina!

\*

En un telegrama de *El Noticiero Bilbaino* he leído lo siguiente:

«En las minas de carbón de Arniches (Francia) ha ocurrido una explosión de dinamita que ha causado cincuenta muertos y muchos heridos.»

Total, una, dos, tres, cuatro líneas. Compáren ustedes esto con lo que dijeron todos los periódicos a propósito del descarrilamiento del sudexpreso, en donde perecieron unas quince personas, y juzguen.

Enseguida se dirán,  
lo mismo que si lo viera:  
—Es que ahora son los carruajes  
solamente de tercera.  
¡Ay quien fuera cólera morbo!

\*

El miércoles se les reconoció la leche a las aldeanas en la Plaza Vieja.

Y lo de siempre: 200 litros fueron a parar a la ría.

De manera que se puede asegurar que no hay aldeana que no tenga mala leche.

Y sino que lo diga un ciudadano que se encontró en un cuartillo de leche de vaca una porción de bichos, los cuales, según el químico municipal, de ninguna manera procedían de las tetas de la vaca, sino de algún pozo, estanque ó pión de fuente, «donde la leche bautizó el líquido.»

¡Oh, las costumbres sencillas,  
la honradez y religión  
de los aldeanos vascos...  
¡qué trolas más gordas son!

\*

¡Pero qué suerte que tienen algunos periódicos!

*El Porvenir Navarro* ha sido excomulgado y condenado por el obispo de Pamplona.

Y aquí estoy yo que no sé ya lo que decir para que me excomulgen ¡y nada!  
¡Lo que me envanecería yo con una excomunión gorda!

Más que el alcalde con todo su golpe de gran cruz y gran... ya saben ustedes.

A ese periódico impío  
yo le doy mi parabién.  
¡Cuándo tendré yo también  
una excomunión, Dios mío!

\*

He leído, lleno de asombro, que en el gobierno civil de Logroño ha denunciado un sujeto nada menos que 120 minas de hierro y plomo, sitas en aquella provincia.

Por supuesto, que a mí no me la dan...

¡Mire usted que minas en Maquetania!

Eso es que los vizcaínos,  
un día de papalinas,  
no guardaron los caminos  
y los maketos cochinos  
les afanaron las minas!

\*

De un periódico católico:

«Familia dichosa.—Don Pedro Aizpuru y Doña Joaquina Elixaguí, cristiano matrimonio que durante su vida de desposados han sido modelo de católicos y de padres de familia, acaban de separarse mutuamente, ingresando él en Segovia, y ella en el de las Carmelitas Descalzas de la ciudad de Toro.

Estos virtuosos cónyuges han tenido durante su unión dos hijos varones, que son en la actualidad el uno Jesuítita y el otro Carmelita Descalzo; ambos elocuentes predicadores y celosísimos ministros del Señor.

Familias tan dichosas como ésta hay muy pocas, por desgracia, en este mundo.»

Sí, señor, muy dichosa.

¡Y qué cariño tan grande el que se debían tener los dos esposos, cuando se han separado tan tranquilamente!

Bien que, siendo los dos viejos,  
sin nietos los pobrecitos,  
porque jesuítita y fraile  
se metieron sus dos hijos,  
se dirían resignados,  
con acento dolorido:

—Vayámonos a un convento  
donde nos cierren el pico,  
porque en este mundo ya  
no tocamos ningún pito!

\*

En cuanto se han abierto las Cortes ha ido nuestro don Federico y ha pronunciado un discurso en el Congreso que dejó con la boca abierta a los marceros.

La mayoría y las oposiciones le aplaudieron a rabiar y las señoras de las tribunas le enviaron las sonrisas más seductoras en pago de su elocuencia.

Como consecuencia de discurso tan brillante es seguro que se hará un ferrocarril desde Las Arenas al centramuelle de Algorta.

Chóquela, don Federico,  
que es usted de los más bravos  
defendiendo en el Congreso  
la libertad... y los clavos!

\*

Teatralerías.

En Arriaga se han estrenado «La Golfemia» y «El Guitarrico», éste el jueves último, en el beneficio del señor Lacasa.

La primera es parodia de «La Bohemia» y los que han visto esta ópera dicen que aquella está muy bien hecha.

Sí estará, pero a mí no me gusta ni miaja.

*El Guitarrico* es peor todavía. Muchas jotas, sin que sobresalga ninguna, y muchas baturradas con argumento más viejo que el mear en pared.

Hubo un tiempo en que estuvo de moda el género andaluz y ahora no hacen los autores otra cosa que darnos ración de Aragón a diestro y siniestro, hasta que se canse el público, como antes se causó de las andaluzadas.

En cuando a la labor de los artistas, aquello no tiene enmienda: todo va manga por hombro.

En el Circo no saben los cómicos ni dar dos pasos en las tablas, metiendo a la señorita Chafes y todo, exceptuando, claro está, al señor Cornadó, pero, en cambio, cantan y cantan muy bien, y algo es algo.

Esta semana han hecho *Las Dos Princesas* y *La Bruja* y para el miércoles se anuncia una buena función a beneficio de los artilleros que tan buenos recuerdos guardan de la Virgen de Begonia.

## TOR

### PEDOS MUNICIPALES

#### LA SESIÓN DEL MIÉRCOLES

Asistieron veintitres ediles a la sesión, conque figúrense ustedes si habría allí mal olor. Estaban los bizkaitarras y Ugarte y toda su cuerda; vamos, que estaba el local todo llenito de...

Por eso las discusiones, que ninguna fué feliz, le dieron siempre al alcalde en mitad de la nariz.

Los concejales socialistas, siempre tan buenos chicos, habían propuesto que desapareciera el vetusto edificio del cuartel de San Francisco y se crearan en los extensos terrenos que ocupa, jardines públicos que contribuirían a higienizar aquel populoso barrio y servirían de solaz y esparcimiento a los vecinos de aquella parte de la población.

Los *sinsorgos* de la comisión de Fomento ya le habían puesto la proa a ese proyecto y venían informando que por ahora no hay dinero más que para hacer un paseo cubierto en el mercado del Eusancho, paseo que va a costar doscientas mil y pico de pesetas y que

hace la misma falta que el estanque del Arenal, que no hace ninguna.

Pero el señor Carretero pone de manifiesto que los terrenos que ocupan el cuartel y parque de artillería son propiedad del municipio, cosa que ignoraban los concejales merluzos, y que debe recabarse del Estado subvención para la construcción del cuartel, a lo que no podrá negarse éste, toda vez que se trata de una importante mejora para la villa.

Termina el concejal socialista proponiendo que se consignen en el presupuesto 800.000 pesetas para las obras y que una comisión del municipio vaya a gestionar este asunto a Madrid, a la vez que otros que están pendientes allí de resolución.

En vista de esta salida, que no la esperaban los del montón, Ugarte acepta que el asunto vuelva a la comisión y que en tiempo oportuno se nombre la comisión que ha de ir a Madrid, pero se opone a que se consigne cantidad alguna en el presupuesto.

No hay para qué decir que triunfó el criterio de don Santiago, con lo cual ya podemos despedirnos de los jardines hasta que el alcalde se quede chato.

Si hubiera sido el autor del proyecto don Santiago, los jardines se hacen antes que se santigua un monago!

Porque la cuestión es, para la recua borreguil que sigue al vinatero, que no se apruebe nada de lo que proponen los socialistas.

¡Cuándo tocarán a degüello de borregos!

\*

¡Anda, morena!

Otra prorroguita de dos meses a un contratista de las obras de la casa de máquinas de la Isla.

El señor Cerezo combate el informe y su compañero el señor Merodio arma el primer escándalo, diciendo que es una vergüenza lo que pasa y que los contratistas se limpian el trasero con los pliegos de condiciones, con lo que obliga al de las narices condecoradas a que le toque el badajo y a Ugarte, el padrino de los contratistas, a protestar, con toda la fuerza de sus pellejos de vino, contra las frases del concejal charrero.

Lo chistoso es que el señor Castillo, fabricante y concejal de ladrillos, digo, al revés, dice que es verdad que no ha podido el contratista terminar las obras por falta de ladrillos, pues él es el fabricante y no se los ha podido hacer.

Como si no hubiera más fábrica de ladrillos en Vizcaya ni en España que la suya.

Con ediles vinateros, tabajeros, panaderos y otras denominaciones no es extraño tengan fueros contratistas la... drilleros!

\*

Se le autorizó a un don Francisco Zubizarreta para construir una casa doble en la calle de Eleano, y la comisión de Fomento salió con la mermelada de que se vigile esta construcción para evitar que se habiten los sextos pisos.

Si dan algo por denunciar sextos pisos y sótanos que están habitados, contraviniendo las ordenanzas municipales, antes de una semana denuncio más de doscientos.

El señor alcalde ya prometió en otra ocasión poner mano dura en este asunto, pero al señor alcalde se le olvidan enseguida estas promesas.

Bien es verdad que don Felipe es propietario y todavía no hay alcalde, por muchas narices que tenga, que se ponga a tirar piedras a su tejado.

A la jota, jota  
de los sextos pisos,  
que se habitan todos  
aunque chille Cristo!

## Solos de Bombo

### TRANVÍA ELÉCTRICO-EPIDEMIA

Señor Ruido:

Como sé que usted es un papel que se interesa, lo mismo que si los hubiese parido, por todos los que en este cochino mundo somos carne de cañón, me atrevo a referirle varias cosas de las que nos pasan a conductores, cobradores y demás empleados del Tranvía-Funerario, para que, por un lado, con la sal que usted sabe hacerlo, ponga de hoja de perejil a la empresa y sus lacayos, y por otra parte les dé unas cuantas pinchadas a los empleados adormideras a ver si despiertan y entran en la Sociedad que ha de acabar con todos los abusos que nos revientan.

No sé si sabrá que el conductor del tranvía que chocó con el coche del señor Bayo en la calle de la Autonomía se encuentra en la cárcel. Pues sí, señor, allí está, cuando quienes debían de estar son el director de este tranvía y el mismo señor Bayo: aquél por obligarnos a no llegar nunca con retraso a ninguna parte, por lo que tenemos que forzar la marcha, aunque reventemos al *sursuncorda*, y éste (el señor Bayo) porque en vez de cohero llevaba guiando el vehículo un mozo de cuadra que en su vida se las había visto más gordas y fué el que tuvo la culpa del desaguado.

Pero aquí, como en todas partes, siempre se rompe la cuerda por lo más delgado, y mientras el señor Bayo ha andado por ahí tosiendo fuerte y nuestro director se lava las manos, el pobre conductor está en la cárcel pasando las de Caín y diciendo que las autoridades solo se atreven con los últimos monos.

Digo ¡y eso que no hubo desgracias personales en el choque! Si llega a haberlas le fusilan al pobre conductor.

De cómo las gasta la Compañía con el personal, puede usted figurárselo en cuanto le diga que el viernes de la última semana, a eso de las diez de la mañana, robaron en la plazuela de San Nicolás, donde paran los tranvías, una caja con herramientas y que ha ido la Compañía y le ha hecho responsable del valor de la caja al empleado engrasador, que estaba en su ocupación y que no tiene cien ojos para ver quien roba una caja.

Cincuenta pesetas le han emplumado y eso que la caja no valía ni treinta. Cincuenta tiros le pegaba yo a la Compañía antes que soltar las cincuenta plumas.

Hay que advertir que todas las averías van a nuestras costillas, cosa que apenas nos importa, porque como tenemos unos sueldos tan atroces hay que transigir. ¡Qué más quisieran los obispos, los generales y otros así sino que quedaran vacantes nuestros puestos para venir a pedirlos enseguida!

A quien hay que llamar la atención es al cabezota Madariaga, encargado de los talleres de carpintería, el cual tasa siempre muy por lo alto las averías que tienen que pagar los empleados, como en el caso de la arca robada que, no valiendo ni treinta pesetas, la tasó en ciento y pico, y así se la pudo echar de generosa la Compañía, diciéndole al engrasador que solo le cobraba la mitad de lo que valía el arca.

¡Pero cuánto pillastre hay en el mundo, señor Ruido!

Otro que tal baila es el capataz de la línea de Santurce, déspota y mal hombre para los que tiene a sus órdenes como pocos. Ni almorzar les deja, y si alguno le chista en seguida sale: «a por la cuenta.»

Como no se enmiende este tío va a salir en letras de molde amenudo, porque tiene mucha ropa sucia y se la vamos a sacar a la colada.

¡Y qué decís vosotros, empleados todos del Tranvía Eléctrico? ¿No os parece que es hora de que figuremos en la

Sociedad, unidos como un solo hombre, á fin de cortar todos los abusos y de mejorar nuestra situación, que es lo más perra que se conoce?  
 ¿Si? Pues andando, que para luego es tarde.  
 Gracias, señor RUIDO, le da anticipadamente por la inserción de estas líneas

Un Regulador.

30 Noviembre 1900.

EL TRANVIA-TORTUGA

Ruido de mis entretelas, luz del pueblo soberano: ¿Ya sabes lo que les pasa á los del Tranvía Urbano?  
 La empresa con un desahogo indigno de toda loa, una calle ha convertido en cuadra; la de Astarloa.  
 Los caballos estorbando tiene en mitad de la vía, con lo que se ahorra pesebres y piensos la Compañía.  
 El espectáculo es feo y la gente se conmueve viendo á los pobres caballos que se mojan cuando llueve.  
 ¿Cómo tolera el alcalde eso que ofende á la vista? No lo sé, mas me figuro que debe ser accionista.  
 Los empleados, los pobres, van muy ligeros de ropa y se ponen estos días lo mismito que una sopa.  
 Pertenecen á la Empresa personas tan miserables que á sus empleados nunca les proveen de impermeables.  
 Así es que los pobrecitos se llenan de agua y de barro y parece un mayoral propiamente un carramarro.  
 Pues las chicas con las cestas casi fuera les arrojan y se les echan encima, con lo que, claro, se mojan.  
 De manera que la cuadra debe el alcalde quitar y la Empresa á sus criados impermeables regalar.

Un viajero.

¡PISTONUDO!

Tras los continuos desastres de la nación española; tras de que hay muchos obreros con media vara de boca; tras de que ha subido todo, desde el pan á la cebolla, ahora viene de París la repistonuda moda de que todas las mujeres los pantalones se pongan, porque así estarán más guapas y, ante todo, más vistosas por delante, por detrás, por la proa y por la popa.  
 ¡Las mujeres pantalones! ¡Válgame Santa Polonia! ¡Ya estoy viendo á los maridos fregando las cacerolas!  
 ¡Oh mujeres de este pueblo! Si rendís culto á la moda, id á comprar calzoncillos, las camisetas, las gorras, calcetines, puños, cuellos y chalecos de Bayona á la calle San Francisco, LA NUEVA COMPETIDORA, que es la tienda más surtida y también más económica.  
 San Francisco, 45.

Chupinazos de fuera

EL ALCALDE DE EIBAR

¿No sabes una cosa, RUIDO? El alcalde de Eibar vive de eso, de

ser alcalde, y el hombre, ó lo que sea, que ve que los obreros, antes á su devoción, se le marchan por los cerros de Ubeda, ó por el socialismo, que para él es lo mismo, la ha entramado con ellos y cierra contra las sociedades obreras, contra el socialismo y contra Cristo padre, haciendo cada barbaridad que se le cae el gorro frigio de la cabeza.

Porque el alcalde de Eibar hay que advertir que es republicano.

Donde cierra contra todas esas cosas es en un periódico que se llama *El Armero Eibarrés* que él solo se lo escribe casi todo, aunque muy mal, porque él más sabe de hacer básculas para escopetas que de escribir papeles.

Aquí nos hemos reído la mar con las atrocidades que ha escrito sobre el Socialismo, pues saca á relucir á Plutón, á la Commune de París (que toma por movimiento comunista), á Owen, á los conventos y al que asó la manteca, haciendo un pisto manchego, todo para venir á parar en que el Socialismo, claro, es una barbaridad, donde las mujeres serán de todos, los padres no tendrán hijos, ni los hijos padres... Sistema perruno, como dice él.

Vamos, te digo, RUIDO, que te ríes más que en una comedia leyendo estas cosas que escribe el señor Antón en su periódico.

Yo no hago más que acordarme de aquél pareado célebre:

No rebuznaron en balde el uno y el otro alcalde.

Esto lo debió de escribir el clásico pensando que, andando el tiempo, iba á ser alcalde de Eibar el ilustre *Pitiño*, porque la verdad es que rebuzna.

Y todo esto lo hace, no porque él tenga ódio á los obreros ni al socialismo, sino porque vé que se le va acabar la viña de la alcaldía y él defiende la vara á la desesperada, como se defiende el cocido de cada día.

Pero no le va á valer por esta vez su trastienda y se va á quedar el hombre á la luna de Valencia.

Si hace falta repetiré, que sí hará falta, pues el alcalde está desbocado. Tuyo hasta las calderas de Pedro Botero

Chomin.

28 Noviembre.

Para otra semana quedan originales de Gallarta y Ortuella.

Chisporroteo general

NUEVO TEATRO.—Funciones para hoy domingo.

Por la tarde, completa, poniéndose en escena tres aplaudidas zarzuelas en un acto.

La Viejecita.—Las Campanadas.—Los Inútiles.

Por la noche, función por secciones, poniéndose cuatro aplaudidas obras.

El Marquesito.—El Guitarrico.—La Balada de La Luz.—María de los Angeles.

TEATRO CIRCO.—Hoy habrá dos grandes funciones, por tarde y noche, poniéndose en escena, á las tres y media de la tarde, la inmortal ópera española del maestro Arrieta titulada

MARINA

Por la noche, á las ocho y media, se representará la aplaudida zarzuela

EL ANILLO DE HIERRO

En ambas funciones tomará parte el cuerpo de baile.

A mí que no me digan.

Algo tendrá el agua cuando la bendicen. Y algo tendrá LA TIJERA DE ORO cuando todos aseguran que allí se viste bien y barato; que allí hay un surtido de paños despampanante y á precios baratísimos; que allí hay unas capas madrileñas que quitan el sentido; que allí se venden los mejores tapabocas, y que allí se pueden comprar las camisas y las corbatas más rechupasalerosas del orbe.

Hay que ir á LA TIJERA para verlo. San Francisco, 21.

¡Abajo el petróleo! ¡Abajo el gas! ¡Abajo la luz eléctrica! ¡Abajo el sol! ¡Boca abajo todo el mundo!

Si, señores, este es el grito del nuevo siglo en que vamos á entrar.

Se acaba de inventar en Alemania la LAMPARA ORSA, LA LUZ DEL SIGLO XX, al lado de la cual parecen cerillas de la Arrendataria la Luna y el Sol.

Ya está en Bilbao el representante de esta luz, cuyas lámparas de 225 y 3.000 bujías, respectivamente, solo ocasionan un gasto de uno y dos céntimos por hora.

Santo Tomás: ver y creer. LEOPOLDO DE LOS RIOS, Campo de Volantín, 15, escritorio.

El ministro de la guerra ha movido un cisco grande con su notable proyecto de reformas militares.

Aquí ha movido en la villa escándalo semejante don MANUEL ARAGONES, que hace una rebaja grande en relojes y en cadenas de lo mejor en su clase.

Teatro de Arriaga, fachada principal.

La juventud está perdida por el baile.

Muchos jóvenes suben de noche á Cantarranas, Miravilla y Cortes y tanto bailan que al fin salen cojeando.

Contra estas cojeras tiene muy buenos remedios el practicante ELADIO ANGULO, á quien, ¡oh jóvenes!, debéis acudir en tales casos.

San Francisco, 27, peluquería.

Obreros y patronos ¡alto!

En la imprenta y librería de JOSE UGALDE se vende la ley de accidentes del trabajo al precio de DIEZ céntimos ejemplar. Por cientos rebajas considerables.

También se encuentran en dicho establecimiento hojas sueltas propias para fijarlas en oficinas y talleres, conteniendo la misma ley y el reglamento para su aplicación.

Obreros y Patronos es un libro útil é interesantísimo para los dueños de explotaciones mineras, fábricas, talleres é industrias, obreros, médicos, abogados, procuradores, ingenieros, capataces, contratistas, etc., y se vende en la misma imprenta al precio de 2 pesetas.

Hernani, 8 y Lamana, 6.

Si estos días tienes frío

y por la tarde tiritas, acude al gran Chaolí que se llama «Buena Vista» donde comiendo y bebiendo se entra en calor enseguida, pues hay allí un vino Rioja y una morisita frita, que le vuelven loco al mismo emperador de las Indias.

Casa de Serafín, Begoña.

Ya se han repartido las hojas del empadronamiento.

Por él nos enteraremos de las criadas, de los mendigos y de los maleteros que hay en Bilbao, que entre todos son una nube.

En cambio tendremos conocimiento de que hay en Bilbao un Taller de Grabado notable, cual es el de EULOGIO VILLABELLA, grabador en Troquelaría.

Placas alto y bajo relieve para estampación en cartón, cuero, etc. y dorados en encuaderaciones.

Grabados de todas clases.

Campo de Volantín, 1.

—Te adoro con ilusión,

Heliódora de mi vida y por tí yo soy capaz de bailar de coronilla.

Dime qué es lo que deseas, pide por esa boquita, que si en Bilbao no lo encuentro por ello voy á las Indias.

—Una cosa solamente le pido, señor Gorila;

que si se acerca usted á hablarme venga con las botas limpias, porque las tiene de barro que causa el mirarlas grima.

Salón Limpiabotas, Plaza Nueva.

El demonio es el dueño de la Hojalatería LA CONCORDIA.

No va á haber más remedio que ir á ella á comprar lo que necesitamos.

Figúrense ustedes que está dispuesto á regalárselo todo, hasta el establecimiento con todas sus máquinas y existencias, para lo cual no hay más que ir á pedir billetes, que los dá á puñados.

Hasta una casa de campo piensa regalar con sus cerdos, vacas, gallinas y todo.

No hay que tomarlo á risa.

Como si esto fuera poco, va á poner un capital á réditos y con lo que le produzca devolverá el dinero á los que le hayan comprado cualquier objeto, á fin de que le salga de balde.

Conque á la Hojalatería La Concordia... ¡marchen!

¡Qué barbaridad!

Más de 80 millones de duros va gastando Inglaterra en la guerra del Transwaal.

En cambio se hace usted una docena de retratos en casa de GARCIA y le salen por una friolera.

Talleres de la Fotografía: calle de Bailón, pabellón de la Concordia, al lado de la estación de Santander.

¡No hay que subir escaleras!

Vamos á entrar en el mes

de los turrone y el pavo, cosas que saben muy ricas si se remojan con tragos.

Para hacer la digestión de tan sabrosos bocados con ellos hay que beber vinos de PACHECO HERMANOS.

Pídase el Jerez, el Málaga, el Sanlúcar y el Oporto de esta marca.

Representante en esta villa: don Pascasio Bilbao, Calzadas, 1, 4.º, izquierda.

¿Cómo se conoce que se está acabando el siglo de las luces!

En Bilbao estamos casi á oscuras todas las noches, y para primeros de Enero estaremos á oscuras del todo.

Vaya un gas indecente el que nos está dando el excelentísimo ayuntamiento.

Huele á concejal putrefacto y alumbra menos que las narices del alcalde, que parecen un apagavelas.

No hay más remedio que comprar los manguitos, vulgo camisetas, para ponerlos en los mecheros, sino queremos darnos trompicones unos con otros.

Se venden á precio de fábrica en casa de LEOPOLDO DE LOS RIOS.

Campo de Volantín, 15.

El ministro de Obras Públicas,

por ahí las gentes dicen, va á tomar medidas serias contra los ferrocarriles.

Buena falta están haciendo para ver si se corrigen esas señoras empresas que aquí de todos se ríen.

Eso y el LICOR DEL POLO que en Bilbao fabrica Orive es lo que, grandes y chicos, en España todos piden.

Hay que desengañarse.

Para sidra rica Asturias y para muchachas requetepreciosas Bilbao.

Esto me hace pensar que todo aquel que quiera comer bien y beber buenos vinos y licores no tiene más que ir á la calle de San Francisco, número 63, donde está establecido Francisco Prieto, EL ASTURIANO.

¡Hala! A comer y beber bien, que de la panza sale la danza.

Aseguran los periódicos

que la pérfa Inglaterra quiere tener ella sola, más que todas las potencias, buques de todas las clases y acorazados de guerra.

Mas por mucho que se empeñe y dé cuarenta mil vueltas en jamás de los jamases tendrá Agua de Seltz tan buena como la que aquí, en Bilbao, vende JOSE CERECEDA.

San Francisco, 21.

¡Pues no tienen poca suerte los vecinos de la calle de Hurtado de Amézaga!

Estaban lo más huecos porque por su calle pasan los tranvías y va la gente á los toros, y ahora se ha establecido en el número 11 nada menos que CARRETERO, el cual ha puesto una Librería y un Centro de Suscripciones tan bien surtidos de objetos de escritorio y de obras de todas clases que van á dar el golpe.

Ya lo saben ustedes: Hurtado de Amézaga, 11.

Ahora se va á construir

nuevo ferial en Basurto, donde van á estar al pelo novillos, bueyes y mulos.

Mientras van á ese ferial terneras, busyes y burros, nosotros solo debemos ir al Restaurant ANGULO,

donde dan pájaros fritos y embutidos de buen gusto y una cena archiequisita por mucho menos de un duro.

Hernani, 16.

¡Socialistas!

En el taller de grabados de EULOGIO VILLABELLA se venden medallas doradas con el busto de Carlos Marx, al precio de dos reales una, muy propias para fiestas y manifestaciones obreras.

Se hacen rebajas en partidas grandes.

Campo de Volantín, 1.

No se puede hablar más que del tiempo, que está rematadamente malo.

Únicamente se puede hablar de toros, de teatros y de mujeres, sin dejarse, en EL TUNEL BILBAINO, donde se sirven unas meriendas que se chupa uno los dedos de gusto.

Como que hay allí una cocinera que sabe poner las carnes y los pescados de 9 999 maneras distintas.

Entrase al TUNEL por la calle de la Ribera y por la de Santa María.

Dice el doctor Moliner, que en Bilbao ha estado hablando contra la tisis, que diezma al pobre proletariado, que no basta comer bien y vivir en sitios sanos para acabar con el mal que causa tales extragos, sino que es indispensable el que usemos buen calzado, pues por los pies se nos meten los microbios condenados y engendran la cruel dolencia cuando menos lo pensamos.

Conque á comprar buenas botas y á precios que son baratos á la gran Zapatería que se halla detrás del Banco.

Fueros, 16.

En Cataluña adquieren caracteres graves las huelgas.

Es natural que así suceda, porque las necesidades de la vida van en aumento y si los obreros no ganan mayores salarios cómo han de comprar los relojes de las 24 horas, hoy de mayor necesidad que el pan nuestro de cada día?

Ya lo sabéis, trabajadores. El que tiene los mejores relojes es el ciudadano SOULE, que tiene su Relojería en la calle de Urazurrutía, número 4.

Frente al puente de San Antón.

Diz que Romero Robledo al gobierno le va á asar con sus interpelaciones y continuo perorar.

Los ministros de Marcelo dicen que ya están refritos, lo mismito que en LA PARRA ponen á los pajaritos.

Pero ninguno querrá hincarle la dentadura porque tienen los ministros la carne bastante dura.

Para comer buenos pájaros recién fritos en sartén en LA PARRA CASTELLANA te los ponen pronto y bien.

Hernani, 3.

Las mujeres están dejadas de la mano del Señor.

No pasa un día sin que se escape alguna, bien con un huésped, bien con un primo ó bien con un guardia municipal.

Esto me ha hecho pensar que en Bilbao no hay café más elegante ni mejor servido que el CAFE MODERNO.

Veinte billares.

Restaurant Francés: almuerzos, 3,50 pesetas; comidas, 4.

Venta de billares Saint-Martin.

Si en Bilbao hay muchas enfermedades es por la ría, por las humedades y, sobre todo porque se bebe mal vino.

Que beban todos los vecinos de Bilbao el rico y puro vino de Aragón que vende CERECEDA y enseguida desaparecerá la viruela, el tifus, la tisis, el reuma y hasta los sobañones.

Pídanse garrañones, que se sirven á domicilio, en la calle de San Francisco, 21, tienda.

Los que en los altos habitan no tienen que incomodarse bajando á los barrios bajos como sucedía antes á comprar para escritorios plumas, libros, almanaques, buena tinta, copiadores y artículos elegantes, porque hoy se encuentra de todo en casa de EDUARDO IBÁÑEZ.

Bailén, 37.

En el Teatro de Arriaga siguen las representaciones del género chico.

Los artistas que trabajan tienen muy buenas voces, pero bastante peores que las de los acordeones que vende ANTONIO ARA-LUCE.

El cual señor tiene en sus grandes almacenes más piezas de género chico que todas las compañías de zarzuela juntas: carteras, petacas, portamonedas, portaplumas, cortaidem, tijeras, navajas, cuchillos, cubiertos, marcos de retrato, juguetes de todas clases, trencillas, botones, cintas, puntillas, y tantos más que, puestos en fila, llegan desde aquí á Nueva York.

Ventas por mayor y menor.

Santa María, 4 y San Francisco, 39.

El gobierno de Silvela pasa muy malos ratos porque quiere conseguir que se nivelen los cambios.

Si se saldrá con la suya no es fácil averiguarlo, porque según las noticias de París y de Villaro

los CORSES pura ballena se venden en EL BARATO, desde 18 reales hasta 60 el más caro.

Frente al Instituto.

El señor Sagasta ha reunido á las minorías liberales y las ha soltado un discurso despampanante.

El marrullero don Mateo les ha dicho á los suyos que se preparen para hincar el tenedor en el Presupuesto, porque este gobierno no tardará en llevárselo la trampa.

Tiene razón: en España no hay más salvador que él y su sobrino don Amós, ni en Bilbao mejor librería y surtido de objetos de escritorio que el de EUSEBIO JIMENEZ, Correo, 34, esquina al bulevar.

En un exámen:

—Cuántas cosas en España hay de universal renombre?

—A mi juicio solo dos, mi querido don Onofre: la obra inmortal de Cervantes, ó sease el *Don Quijote*, y el excelente cognac de JIMENEZ Y LAMOTHE.

Pídanse en todos los cafés y restaurants del mundo.

Algunas personas se alarman por lo mucho que llueve.

A cuya alarma yo no le veo la punta.

Porque lo natural es que en invierno salgan sabañones y en la primavera granos.

Lo chocante es que en la calle del Conde de Mirasol hay un Salón de Peluquería y Perfumería, donde cortan, afeitan y rizan el pelo como las propias rosas.

BARTOLOME SALERNI, Conde de Mirasol, 3.

Quien quiera vestir de moda, gastando poco caudal

que se entienda con el sastre

don MARINO VILLARREAL

que vive en la calle Hernani,

en el cuatro, principal.

Menudas discusiones hay por ahí con que si á las 5 van á ser las 17 y si á las 12 las 24. ¿Pero no les he dicho á ustedes que lo más corto y lo más seguro es comprar el reloj de las 24 horas?

En la *Relojería Roskopf Económica* de J. Soulé he visto varios modelos y son una preciosidad. Al mismo tiempo que marcan la una de la tarde, por ejemplo, marcan las 18 del día.

Urazurrutía, 4, frente al puente de San Antón.

Ha llegado por el mar monseñor Samper á Roma y le ha preguntado el Papa por la virgen de Begoña por Arluciaga el beato y la junta de señoras.

El Samper le contestó que tanto nuestra Patrona como el fraile don Antonio y demás gentes piadosas ninguna piensa morir, á lo menos por ahora.

Pero le dijo á León XIII que hay en Bilbao una cosa como no la hay en París ni en Pekín ni en Barcelona y es el hermoso salón

del GRAN CAFE DE LA BOLSA, que además del buen servicio en el licor y en el moka, da diariamente conciertos que al auditorio le arroban.

Ríanse ustedes de los que dicen que esto, que lo otro y que lo demás allá.

Trajes mejor hechos, géneros más superiores, impermeables de más duración y capas tan gitanas como las que se hacen y venden en la Sastrería EL NON-PLUS-ULTRA, no los hay, no los ha habido ni los habrá en el mundo y sus afueras.

Estación, 9, pabellones de la Concordia.

Cuando paso por la calle voy llamando la atención y me dicen los amigos:

—Pero, RUIDO, estás atroz.

—Caracoles, como engordas.

—Si pareces un cebón.

—¿Queréis engordar vosotros?

—Sí, sí—contestan ellos.

—Pues haced lo que hago yo que consumo siempre el vino de San Pedro y Ontañón.

Isturribide, 34 y Alhóndiga principal.

Ustedes no habrán visto volar á ningún buey, ni á ninguna rana con pelo, ni hacer volatines á un elefante, ni fumar cigarrillos á las mulas del tranvía.

Pero tampoco habrán visto unas camas y unos colchones y unos muebles tan requetesuperiores como los que están de venta en los almacenes de Justo Múrua.

Hernani, 2 y 4, cerca del puente de la Merced.

Son, según las noticias de todas partes, las cosechas de este año de cereales, de aceites y de vinos, inmejorables.

Y, según mis informes,

Antonio Ibáñez,

en Bilbao conocido

por ser buen sastre,

es el que más baratos

hace los trajes.

Hernani, 8.

Vaya un choque el que ha habido en el sudexpreso de Francia.

Lo menos veinte personas que iban en el coche-restaurant han marchado al otro barrio con el bocado en la boca.

Nada, que mucho mejor que viajar en tren de lujo es ir á la Fotografía de MONTES á retratarse solo ó acompañado.

Especialidad en ampliaciones fantasía al platino.

Correo, 23, cerca del Arenal.

Zaragoza se entregó

á las dos de la mañana,

según refieren las crónicas

algo pasadas por agua.

Mas los trajes de buen género

que hace Agustín Olazábal

son siempre los más baratos

y de duración más larga.

Almacén de paños y Sastrería.—San Francisco, 27.

Los vascongados tienen confianza en que el ministro de Hacienda por ser vizcaíno, hará una buena obra aligerando al pueblo de impuestos.

Yo, tratándose de ministros, en ninguno tengo confianza, sea maketo ó vascongado, porque en siendo ministro tiene que ser malo por fuerza.

El único que me inspira confianza es el vino de los señores Benito Latorre y Compañía, porque es cosa buena.

Rieja Corriente, Rioja Añejo y Valdepeñas Fino.

Pídanse estos vinos en todas partes.

Depósito: calle de Ledesma,

Ya se han abierto las Cortes,

ya ha empezado el alboroto,

ya comienzan los políticos

á charlar largo y en tonto,

y ya recibió la tienda

del señor CONSTANTE OLLO

un surtido archiremondo

de telas que dan el ópio

para combatir el frío

que es lo principal de todo.

Compra y venta de mantones de Manila. San Francisco, 29.

A las cigarreras de Madrid ha vuelto á tocarlas el premio gordo.

¡Rediez qué suerte!

Desearo yo que el gordo de Navidad caiga en Bilbao he escrito á mi amigo el director general de Loterías, el cual me ha contestado que cuente con él, y que me caerá á mí y á todos los que compren un mueble en LA SEVILLANA, bien una cama, bien un lavabo, bien un espejo, ó bien otro cualquiera.

¡Conque á aprovechar la ocasión! Correo, 9.

Si por fin se hunde el gobierno

y ocupa el poder Sagasta

el príncipe de Caserta

se casará con la infanta?

Eso es lo que no se sabe

de una manera clara;

pero, según aseguran

las agencias telegráficas,

la celebre en esta villa

fonda LA PARRA VIZCAINA

tiene los pájaros fritos

mejores que hay en el mapa.

San Francisco, 61, y Constitución, puerta verde.

A Kruger le van á volver burra los franceses con tanto agasajo.

Todo en odio á los ingleses, que, en efecto, son las personas más malas de este planeta.

La única cosa buena que viene de Inglaterra son los impermeables marca de El Gallo, de venta en la Sastrería del SUCESOR DE ECHEGARAY.

Sombrerería, 2.

Si en las Cortes españolas se han abierto las sesiones y si Rodríguez Sampedro es el más pelma del orbe, sépase que para abrigos igual de niños que de hombres que para capas y trajes de inalterables colores no hay en Bilbao otra casa que la famosa de EL LOUVRE, el mejor Bazar de ropas que en el mundo se conoce.

Correo, 22.

Todo pasa y todo se olvida.

Pasó la Coronación de la Virgen de Begoña; llegarán y pasarán las Pascuas de Navidad, los Carnavales y la Semana Santa; lo que no pasa, lo que está siempre en la memoria de todos, al almuerzo, á la comida, á la merienda y á la cena, es el exquisito, el inmejorable VINO ARTECHE, de venta en todas las fondas y restaurants del mundo civilizado.

Depósito: Sierra, 11.

De los dolores más malos

que á la Humanidad afligen

hay pocos como el reuma

que tanto duelen é irritan,

y es un pedazo de bárbaro

aquel que no se lo quite

usando ya el tan famoso,

en España como en Chile,

BÁLSAMO ANTIRREUMÁTICO

que en Bilbao compone Orive.

## CHATARRERÍA DE GREGORIO AGUIRRE

Compra y venta de toda clase de metales, huesos y trapos viejos.

Obieta, núm.º 2.—ERANDIO

## NUEVA SASTRERÍA DE VICENTE NÚÑEZ LAS CARRERAS N.º 26

En esta Sastrería encontrará el parroquiano buenos géneros, á precios equitativos.

Corte elegante.

Confeción esmerada.

Precios módicos en hechuras.

## FONDA ESPAÑOLA, RONDA, 8, PISO 2.º

Comidas á todas horas y buenas habitaciones para familias á precios económicos.

## Marcial Antonio AGENTE DE NEGOCIOS

Hernani, 23 y Correo, 2, bajo

Compra de valores de las cajas de Ultramar.

Formación de Inventarios y testamentarias y obtención de certificaciones del registro general de última voluntad. Extensión de documentos privados.

Préstamos hipotecarios y simples de 1.000 pesetas en adelante.

Compra y venta de minas.

Esta agencia tiene abogados representantes en Burgos para la defensa de toda clase de pleitos y asuntos judiciales ante la Audiencia Territorial.

## TALLER DE SILLERÍA

## de Federico del Rio

Artecalle, 13, 1.º

## La Ambulancia

## SOCIEDAD DE CALDEREROS

Ibáñez de Bilbao, lotra C. 5.º, derecha.

Se hacen reparaciones en toda clase de locomotoras y calderas de todos los sistemas.

Se echan cajas de fuego y se entuban las mismas, ya sean los tubos de hierro, cobre ó latón, haciendo instalaciones de tuberías en Azucareras y toda clase de centros fabriles.

Se acude á domicilio y se garantizan los trabajos.

DAMIÁN FERNÁNDEZ PEDRO MARCOS

Se reciben encargos y correspondencia en la calle García Salazar, 14, tienda.

IMPRESA DE ECHENAGUSIA Y COMPAÑÍA  
Calle de Leizorategui, 1.º R.